

網走川水系河川整備計画【国管理区間】(原案)に  
寄せられたご意見について

# 関係住民からの意見募集の状況①

## ■河川整備計画(原案)の縦覧

【縦覧期間】 平成27年4月8日(水) ~ 平成27年5月7日(木)

【縦覧箇所】

- ・網走市(網走市役所 建設部都市開発課)
- ・美幌町(美幌町役場 建設水道部 建設グループ)
- ・津別町(津別町役場 建設課)
- ・大空町(大空町役場 建設課)
- ・北海道開発局網走開発建設部(治水課、北見河川事務所)

【意見数】 18件(網走市10件、美幌町6件、津別町1件、大空町1件)

## ■河川整備計画(原案)に関する説明会

### 【開催状況】

- ・平成27年4月13日(月) 会場：津別林業研修会館  
参加者：10名
- ・平成27年4月14日(火) 会場：オホーツク・文化交流センター  
参加者：1名
- ・平成27年4月15日(水) 会場：女満別研修会館  
参加者：5名
- ・平成27年4月16日(木) 会場：美幌町民会館  
参加者：16名



# 関係住民からの意見募集の状況②

## ■河川整備計画(原案)に関する公聴会

### 【開催状況】

・平成27年5月21日(木) 会場：美幌町民会館

公述人：1名

傍聴人：6名



## ・ 治 水

- 意見 1) 災害に強い河川を維持しつつ、河川の活用、住民の安全確保、河川環境を維持してほしい。
- 意見 2) 岩富地区の内水対策が不十分である。ポンプが不足している。
- 意見 3) 大雨が降るたび、美幌川の水位が上昇し、美幌町内では日の出地区だけ避難勧告が出るので対策をしてほしい。

## ・ 利 水

意見 1) 作物に灌水できるようにしてほしい。

意見 2) 農薬撒布に使用する防除用水を無断取水しないように管理してほしい。

# 寄せられたご意見（集約）＜環境①＞

## ・ 環 境

- 意見 1) 治水上仕方がないと思うが、排水路のような川ではなく、魚類の生息環境に配慮した蛇行や瀬・淵がある川が良いと思う。
- 意見 2) 流下量確保のための樹木伐採は理解するが、生態系に無配慮な伐採が行われている。河畔林のもつ機能を十分に考慮したうえで、河畔林の再生を試みるなど、管理体制の構築を求めます。
- 意見 3) 網走川の河床低下は著しく、サケ科魚類や底生魚の産卵環境が消失している。これ以上の河床低下の防止や、岩盤が露出した個所の復元を行ってほしい。
- 意見 4) 希少種はもちろん在来生物（自生種）の生息・生育環境の保全に格段の配慮をしてほしい。
- 意見 5) 湖響橋の上下流には、アオサギ、丹頂鶴、白鳥等の水鳥がみられ、河川環境もよいので散歩していて楽しい。このような環境を維持してほしい。
- 意見 6) 水質改善を、今以上に進めてほしい。
- 意見 7) 網走川が河川整備によって、ますますきれいになり、より多様な生き物が生息する川になってほしいと思う。良質な状態を今後も維持できるよう、川を汚さないように川と関わっていききたい。

# 寄せられたご意見（集約）＜環境②＞

## ・ 環 境

- 意見 8) 東幹線および西幹線頭首工に魚道が整備されているが、魚道の設置位置や構造に問題があるので、改善する必要がある。
- 意見 9) 網走川には、ウチダザリガニ、オオハンゴンソウ等の特定外来生物が確認されているが、対策が十分になされていない。豊かな網走川の水産資源を守るためにも外来生物対策を整備計画に明記してほしい。

## ・ 河川景観

意見 1) 観光客は羅臼方面へ行くため、網走市街を素通りしないような対策が必要。

意見 2) 国道39号から見える、大曲地区の水際の樹木が倒れていて景観が悪い。

## ・ 河川空間利用

- 意見 1) 河川用地を農作業用地として利用したい。可能であれば払い下げてほしい。
- 意見 2) 新橋の下流左岸には歩道が整備されているが、中央橋の下を通過してオホーツク・文化交流センターと往来できるようになると、散策路としての魅力が増すと思う。
- 意見 3) 網走湖より下流では、河岸が直立した護岸に覆われており、子供たちの遊び場が少ない。網走湖から網走市街地までサイクリングロードや園地が整備されれば親水性が増すと思う。
- 意見 4) 美幌町に子供が遊んだり、家族でバーベキュー等ができる河川敷公園を整備してほしい。
- 意見 5) 女満湖畔で実施されるドラゴンボートに参加したり、花火大会、キャンプ等で楽しんでいます。今後とも管理をよろしくお願いします。
- 意見 6) 網走湖をカヌー等で利用している。環境は素晴らしいが、水辺に安全にアクセスする斜路等の施設がない。  
呼人浦キャンプ場の護岸は滑りやすく危険である。誰もが安全で安心して利用できる整備がされると、水辺に触れる機会が増えると感じる。
- 意見 7) 網走市内の網走川は、水辺に近寄りやすいので、オホーツク・文化交流センター前のような安全に川に親しむ場所を増やしてほしい。

## ・ 維持管理

意見 1) 岩富地区の堤内排水路が土砂で詰っているので管理してほしい。

意見 2) ヤナギの種子が畑に飛んでくるので、伐採してほしい。

意見 3) 市街地の河川敷は、清掃活動によりゴミが少なくなっているが、郊外では不法投棄が目立つので、重点的に清掃してほしい。

意見 4) 流域一貫した管理を提唱するのであれば、国、道、市町等の河川管理者を越え、相互に連携した管理体制を求める。また、地域住民の意見を聴く機会を多く設け、より良い川づくりを目指してほしい。

意見 5) 関係機関との連携、駒生川ワークショップ等により、魚道造りが出来ている。行政も関係機関との連携が必要。

意見 6) 河岸樹木を伐採する場合、3月の雪が堅い時に作業するなど工夫が必要。

## 1)大空町在住

### 1. 意見

- 。湖響橋の上下流をながめると、水鳥(アサギ、丹頂鶴、白鳥その他)がたくさんいて、散歩をしている、とても楽しませてくれているので、この環境をこのまま維持してほしいです。
- 。水鳥が多いと言っ事は、土サの小臭、虫等が豊富で河川の環境が良いのだと思います。
- 。災害に強い河川を維持していただき、河川の活用、住民の安全、河川環境を持続してほしいです。

## 2) 津別町在住

### 1. 意見

- 要望なんですか、河川用地を、農作業用地として、使用したい人かいます。可能であれば、払い下げしてほしい。
  - 防水体制…津別(岩富)はととの、ていない。ポンプ不足
  - 岩富地区なんですか、低明排水路の管理(水路の土がまり)をしてほもらえないの？
  - かん水出来るようにしてほしい(作物に)
  - 柳の木は、あまり、大きくなる前に切してほしい！(木の種がとんで来て畑にはえるから)
- 岩富地区の声です。

# 寄せられたご意見（原文）③

## 3) 美幌町在住

1. 意見

女満湖畔で実施されるドラゴンボートに参加させていただいたり花火祭りキャンプ等で楽しんでいます。今後とも管理をよろしくお願いいたします。

## 4) 美幌町在住

1. 意見

美幌町には、多くの川や橋があるけれど、子供が遊んだり、家族でバーベキュー等ができる河川敷公園の整備を強く希望します。

## 5) 美幌町在住

1. 意見

1. 大正橋下の頭着工の魚道の改善
2. 水質改善を今以上に進め、農業の防除用排水をよりよく保つこと
3. 川のへりにある木の伐採にっして残木の割合
4. 外来種の対策が必要か。
5. やめた土地改良区の水管理はどのようになっているか。
6. 町内各河川との連携、駒川ワグワグクラブより魚道(作)会がいた。

# 寄せられたご意見（原文）④

## 6) 美幌町在住

### ●魚類の遡上に関して

東幹線および西幹線頭首工には、魚道が整備されているものの、魚道の設置位置や構造に問題があり、サケ科魚類も含めて多くの魚の遡上ができない状態にあります。この2か所の魚道の構造改善を求めます。

### ●河畔林の管理について

流化量確保のため、河畔の樹木を伐採する必要は十分に理解します。しかし、過度な伐採が見られ、生態系への配慮がなされていないように思います。特に、近年行われた美幌川下流部の河畔林の伐採は顕著です。川を覆っていた木はほとんどが伐採されてしまいました。一部、木が残されているものの、ポプラといった外来種です。このような、自然環境に無配慮な伐採を行わないよう求めます。

また、河畔林は周辺から流入する土砂や栄養塩などを抑える働きもあります。過度な伐採はこうした働きを失うことにもつながります。河畔林のもつ機能も十分に考慮したうえで、一部河畔林の再生を試みるなどの管理体制の構築を求めます。

### ●外来生物の生息状況調査と管理計画

整備計画の中では、外来生物への対策が一切触れられていません。網走川には、アライグマやミンク、ウチダザリガニやニジマス、オオハンゴンソウやニセアカシヤなど、多くの外来生物が確認されています。しかし、現状では、これら外来生物への対策が十分になされているとは言えません。まずは、河川整備計画の中に外来種対策について明記して下さい。特に、網走川はヤマトシジミやワカサギ等、豊かな水産資源に恵まれた河川です。ウチダザリガニはワカサギの卵やヤマトシジミに被害を及ぼす可能性も考えられます。そのため、豊かな網走川の水産資源を守るためにも外来生物への対策が急務です。

## 寄せられたご意見（原文）⑤

### ●在来種の保全

希少種はもちろん、その他の在来生物についても格段の配慮をして頂くよう求めます。

### ●河床低下について

網走川本流は過度な直線化と掘削により、河床が著しく低下しています。一部の区間では岩盤がむき出しになり、その影響は支流にも及びます。そのため、サケ科魚類や底生魚の産卵環境が消失しています。これ以上の河床低下の防止や、岩盤となった個所の復元を求めます。

### ●管理体制について

流域一貫した管理を提唱するのであれば、国、道、市町等の河川管理者を越え、相互に連携し合った網走川流域としての管理体制を求めます。また、地域住民の意見を聴く機会を多く設け、より良い川づくりを目指して下さい。

# 寄せられたご意見（原文）④

## 7) 美幌町在住

### 1. 意見

私が住んでいる日の出町では、大雨が降る度に  
網走川支流 美幌川で水位が上がり、地域住民  
に対して避難勧告が出て、住宅を離れ避難  
しています。

美幌町内でも日の出域だけなので、なんとか対策  
をお願いします。

## 8) 美幌町在住

### 1. 意見

災害があるから仕方あるのかもしれませんが  
か、出来れば排水路的な考えではなく  
川が蛇行し、瀬・洲がある魚の休憩所か  
いっは、あると良いと思うのですが、これは  
理想である人間が生活するうえでは  
難しいですよ。

# 寄せられたご意見（原文）⑥

## 9) 網走市在住

MESSAGE = 私は網走川流域、網走市に住んでいますが、網走湖より下流側では河川高水敷がなく、河川と触れ合う場が少ないと感じています。ホーツク・文化交流センター敷地内のように、なだらかな傾斜で水域まで近づける公園がもっと広くあるとうれしいです。また、新橋の下流左岸の河岸は歩道が整備されているが、中央橋の下を通り抜けてホーツク・文化交流センターの方と往来できるようになると散歩コースとして魅力が増すと思います。

## 10) 網走市在住

MESSAGE = 網走市街地は網走湖の下流域に位置し、穏やかな流速で街中を流れている。しかし、河岸は直立した護岸に覆われ、子供たちが遊ぶ景観としては遊び場（川とのふれあい）が少ない様子の思う。網走湖から市街地までの一周できるサイクリングロードや緩やかな勾配の園地があれば親しみやすくなるのではと思います。また観光者は羅臼方面に行くため、網走市街地は素通りしてしまわないような対策も必須と考えます。

## 11) 網走市在住

MESSAGE = 私は網走川でよく釣りをしています。この川はニジマスやアメマスの良型が良く釣れます。また、治水橋では時期になるとコイが産卵のため集まっており、橋の上からたくさんのコイを覗き見ることができます。魚が多く生息しているイメージが強く、よい川だと思っています。

今回の整備計画を拝見させていただきましたが、整備計画内の水質結果でも徐々にきれいになってきているように感じました。河川を整備することで、より安全な川として維持管理ができると思いますが、私としては整備によって、現在よりもより川に近づきやすい場所が増えればよいと思っております。網走川は所によっては落ち込んでいる場所が多く、深くて容易に近づけないイメージがあります。近づきやすい場所が増えると、釣りはもちろんですが、川に親しみをもつ人が増えるのではないかと思います。

私は、網走川が河川整備によってますますきれいになり、より多様な生き物が生息する川になってもらえればと思います。そして、網走川周辺に住んでいる者としては、良質な状態を今後も維持できるよう、川を汚さないように川と関わっていきたいと思っています。

## 12) 網走市在住

MESSAGE = 網走市内だとエコーセンター周辺しか、川の水に身近に触れられる場所がない。川をもっと身近に感じられる公園などを増やすことはできないだろうか、と思います。

# 寄せられたご意見（原文）⑦

## 13) 網走市在住

### 1. 意見

エューセンター前の「あそび場」みたいなところ  
を多くしてほしい。

## 14) 網走市在住

MESSAGE = 国道39号線から見える、大曲地区の水際の樹木が倒れていて、景観が悪いです。

## 15) 網走市在住

### 1. 意見

5月より10月にかけて、特に網走湖に於いてカヌー、ディングーヨット&ウインドサーフィンのセーリングエリアとして利用している側から意見を述べると、水辺周辺の緑、鳥類等の環境は素晴らしく、全国からレースに訪れるヨット乗りからは絶賛を頂いている。しかしながら、水辺に安全にアクセスする斜路を含めた施設がなく、特に網走湖呼人浦キャンプ場は、階段護岸が滑りやすく危険であると同時に、その湖側はとがった岩が敷き詰めてあり水辺に入ることは容易ではない状況です。計画にある河川空間の利用の目的である「多くの人々が川に親しめる空間」眺める水辺ではなく利用する水辺で有る為には、誰もが安全で安心して利用することが出来るちょっとした整備工夫があれば、水辺に触れる機会が増えるのではないかと感じます。

(例えば、護岸に一部をカヌーポートの斜路の様な玉砂利自然傾斜の水辺とする。等)

## 寄せられたご意見（原文）⑧

## 16) 網走市在住

MESSAGE = エコーセンター前の広場的な所が網走市内に何か所か出来ればいいなと思います。

## 17) 網走市在住

MESSAGE = 網走市内の網走川は、水辺に近寄りやすい印象がありますので、エコーセンター前のような安全に川に親しむ場所を増やしてほしいと思います。

## 18) 網走市在住

MESSAGE = 市街地河川敷では、清掃活動等によりゴミが少なくなっておりますが、郊外の河川敷にゴミの投棄が目立ちます。特に橋梁下で大量のゴミを見かけるので、重点的に清掃を行ってほしい。